

EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa.

Año XV

Suscripción:

Tortosa, un mes 0'50 ptas.
Fuera, un trimestre 1'50 fd.

Tortosa 30 de Enero de 1915

Redacción y Administración

Centro Unión Republicana, Moncada, 24

N.º 1145

LA FUNDACION DE "EL PUEBLO"

XIV ANIVERSARIO

El día dos del próximo Febrero cumple el décimo cuarto aniversario de la fundación de EL PUEBLO.

Hace ya catorce años, que batalla este semanario en pro de las ideas republicanas.

Durante este largo periodo, ni un solo número ha dejado de combatir al caciquismo y al clericalismo. Ha luchado en rudos combates defendiendo la Libertad y la Justicia, ha combatido siempre todos los atropellos é inmoralidades, ha sostenido empeñadas campañas para hacer prevalecer la Verdad sobre la mentira, la honradez sobre la impudicia, la dignidad sobre la falta de vergüenza.

Innumerables son los procesos que ha sufrido por defender sus ideales. La Justicia oficial le ha perseguido varias veces por defender la Justicia verdadera. Le han castigado por decir verdades, nunca por mentir.

Ha tenido la suerte de que el clericalismo le odiase por que le ha cantado las verdades, que la hipocresía le persiguiese porque en letras de molde ha dicho quienes eran los hipócritas. Ha defendido y abierto suscripciones, en favor de curas pobres y desamparados. Varias excomuniones le han diri-

gido y han sido su mejor timbre de independencia. El juitismo ha esparramado sus tentáculos para sitiarse y hacerle morir.

Contra el caciquismo no ha sido menos fuerte, pues ha sacado á luz sus robos, sus vandálicos hechos. Ha dicho quienes eran los caciques y ha enseñado al pueblo á aborrecerlos, á odiarlos y ha sublevarse contra ellos.

Ha encendido la antorcha de la rebeldía contra la tiranía. No le han amedrantado las amenazas y nunca en sus columnas se han hecho humillaciones de ninguna naturaleza.

Combates contra la monarquía muchos son los que ha tenido. Siempre ha estado á la defensa de buenas causas. Nunca ha recibido el amparo oficial.

En una palabra, ha sido EL PUEBLO un rebelde temido de los malos y apreciado de los buenos. Ha luchado y ha vencido.

Durante sus primeros catorce años, ha cumplido con su deber y si cien años vive, será EL PUEBLO de siempre; el que enseña amor á sus ideales y odio á los que no sienten la democracia. El que dice verdades, el que razona.

Felicitémonos de ello, al celebrar su XIV aniversario.

Dinero al agua

Tal vez cuando estas líneas vean la luz estará aprobado por las Cortes el proyecto de construcción de la Escuadra y bases navales presupuestado en 250 millones de pesetas.

El Gobierno, en el actual momento histórico, se ha decidido á seguir la política naval iniciada por sus antecesores y ha presentado este proyecto de escuadra que tras de costar al país insostenibles sacrificios, de poco han de servirle.

Se pretenden gastar 250 millones para defendernos de los enemigos que de fuera puedan venir, para prevenimos contra lo que tal vez no sea, y no obstante, no se piensa en combatir á los enemigos

que sabemos cierto están dentro del solar español hace muchos años y que han anmentado sus contingentes en gran manera durante los últimos tiempos: estos enemigos son la miseria, el hambre, la crisis en general. A estos debe combatirse.

Todos sabemos los efectos de la crisis, de la falta de trabajo que el conflicto europeo nos ha acarreado y á pesar de pedir continuamente que se procure remediar la miseria, pues de día en día se va haciendo más espantosa, sigue el Gobierno haciendo oídos sordos al clamoreo que se levanta pidiendo pan, y cual si el dinero sobrase emprende nuevos gastos que ningun beneficio han de dar y ni en nada han de responder á lo que todos demandan.

Importante problema para un pueblo es el de su defensa, pero

antes que defenderse, debe procurar vivir; sin vida, sin fuerza, cómo defenderse aunque se contase con armas para ello?

¿Pero acaso puede remediarse todo el hambre, toda la miseria que hay en España con los 250 millones que se van á gastar? No, no puede remediarse toda porque la miseria es mucha en España, la crisis que se atraviesa es muy honda, pero si no es bastante para evitarla, es suficiente para amiorarla.

Basta ver á lo que asciende el presupuesto de Fomento y sus benéficos resultados en favor de la riqueza nacional, para apreciar la gran mejora que sería si se añadiesen á aquel presupuesto unos cuantos millones más. Destinarlos á fomentar la riqueza nacional es ponerlos á un interés crecido que no tardaría mucho en cobrarse y destinarlos á marina de guerra es crear un nuevo censo con que gravar el presupuesto, pues los buques gastan exorbitantes sumas en entretenimiento.

Dedicando estos 250 millones á remediar la crisis que tan intensamente se deja sentir en España curaría en algo esta crisis, dedicando estos millones á hacer una España poderosa no la apartan de su impotencia, de su postración.

Gastando Alemania durante muchos años fabulosas cantidades en marina de guerra, se resigna hoy ha tener embotelladas sus escuadras. Aunque nosotros ahora gastásemos triple de lo que pretende el Gobierno que se gaste, de nada nos serviría y seguiríamos siendo tan débiles como hasta el presente.

¿Por qué cuando más se necesitan fuerzas es cuando más se despilfarran, y más se va contra los intereses de la nación? Si como dice la Constitución fuesen los gobiernos responsables de sus actos, el que actualmente está en el poder tendría la gran responsabilidad de haber podido comenzar la salvación de España y haber renunciado á ello. Si la nación tuviese conciencia de su deber le exigiría estas responsabilidades, pero desgraciadamente como dijo Costa es España un pueblo castrado.

ROMO.

Questiones sociales

El ocaso de un proyecto

Empezaré este mi ordinario artícu-

lo con una noticia que á mas de la parte beneficiosa y laudable que en sí encierra, supone que ya no soy solo en la opinión sustentada recientemente en las columnas de EL PUEBLO sobre mi manera de entender los Bancos agrícolos en las actuales no fáciles circunstancias.

El Colegio de Abogados de Valencia, á requerimientos de una Junta de defensa, ha publicado su informe sobre su manera de pensar en cuantos asuntos absorben la atención de España, y que esperan únicamente el momento señalado para discutirse en las Cortes, de igual manera á la pensada por mí.

Dicho colegio, extensivamente, señala el porqué de su opinión favorable, manifiesta de una manera har to clara y terminante, que cree más beneficioso, justo, y equitativo la creación de Bancos para auxilios de todas las clases menesterosas, que no al patrocinado de Crédito Agrícola.

Si de mi pluma surgiese vigorosa y optimista la palabra ¡Eureka!, por esta casual coincidencia en lo que referirse pueda á la parte importantísima, al deseo vehemente y sincero del actual gobierno á favor de aprobar cuanto signifique mejora en pro de la hambrienta clase proletaria, demostraría á más de una candidez rayana en la imbecilidad más grande, un desconocimiento absoluto de la política nefasta que los partidos monárquicos desarrollan en cuanto á los asuntos nacionales se refieren.

Mi gozo es mayor porque ese resurgir, ha formado un ambiente polemístico como muy pocas veces se ha conocido en España, máxime si se tiene en cuenta que nuestro caracter, esa psicología *sui generis* que, arraigando en el pensamiento nos impele á dirigir el rumbo de la acción positiva hacia campos estériles en los cuales sucumben necesariamente cuantos gérmenes pudieran vivificar, y que harían un venero incalculable de beneficios productos en sitios más directamente colocado bajo el influjo del sol de la Verdad, que matase para siempre cuantos parásitos encuentran la destrucción aceptable para un propósito.

Hasta hoy, decir política entre la clase obrera es sinónimo de farsante; y no se la combata, no se la dirijan acres censuras por esa creencia porque ¿quién la ha desengañado? A quien se debe su ruina? No han sido acaso los monárquicos, y algunos traidores del republicanismo los que hicieron de la bandera de partido, de la honrada lucha por las ideas nobles medio adecuada para lograr personales goces y un ambiente de personalidad, aun cuando el honrado pueblo que se fió de ellos sucumba de hambre y miseria por culpa de sus desaciertos?

Pero si la masa ingénua, en la que siempre se encuentra ese patriotismo honrado, sentido en idéntica fé á la poseída por cualquier fanático hacia un ser sobrenatural, duerme, con un sueño muy parecido á la muerte, los organismos oficiales hacia los que afuyen continuamente jóvenes deseosos de lucha para los cuales la pala-

bra desengaño es desconocida, dan señales de vida y mucho me equivocaría si no surgiese de ellos la formidable palanca que derrumbará tanto detritos como llena el ambiente político.

Cuanto queda expresado diríjese exclusivamente a mostrar una esperanza por lo que tanto tiempo se aguarda, sin que asome la rosada aurora; podrá, no dudo, ir al cesto de las cosas imposibles el proyecto de Crédito agrícola, pero a pesar de la prematura muerte de ese asomo de legislación social, no podrá evitarse en manera alguna que se multiplique el entusiasmo, se centupliquen las fuerzas y caiga para siempre el bastión formidable contra el que se es trellan la iniciativa noble y el elevado pensamiento. Por la fuerza bruta puede asesinarsé impunemente cuanto manifestación pública se haga, pero el cerebro dejará caer impunemente sobre el pueblo rebeldías santas y musitará muy quedamente palabras de aliento, que harán conservar intangible, cual fuego sagrado, el deseo, la aspiración, el honorable digno y humano instinto de conservación, ya que hoy ha llegado el incomprensible egoísmo de miras indiferentes como muere de inanición un semejante, con que mano alguna ni religiosa ni política, trate de llevar un paliativo á tanta desdicha, ni á miseria tanta.

Esperemos. Confíemos todos en un algo nada tranquilizador que ciérnese sobre el ambiente y que paulatinamente, al igual que la luz solar disipa las tinieblas colocadas, cual negro manto, por la noche, acérquese á nosotros en forma jamás vista.

Cuando fracasan tácticas y procedimientos y el pueblo ame, la esperanza es tranquila. Más cuando todo desaparece y los estómagos están vacíos, los gobiernos permanecen indiferentes al mal general... entonces se operan fenómenos que muy poco nos parecería si resucitara el 93... en su fiebre.

Que no otra cosa ocurre actualmente.

Pedro Garcia Gómez.

LA ABNEGACION DEL ESTÓMAGO

Uno de los órganos dinásticos de esta ciudad, *Diario de Tortosa*, en una de sus últimas ediciones hace un vigoroso llamamiento á las fuerzas dinásticas de la localidad y del partido, invitándoles á que se reúnan sin distinción de partidos para emprender la batalla en las próximas elecciones provinciales en frente de las huestes republicanas.

¡Como andarán las cosas entre esta gente cuando intentan sacrificar su amor propio y sus egoísmos personales, con tal de lograr detener la avalancha que trata de avasallarlos de su enemigo común, los republicanos!

Estos señores monárquicos no se acuerdan ó no quieren aperebirse de sus errores y creen cándidamente que el pueblo monárquico les va á seguir y reeligir de nuevo para el cargo de Diputado provincial.

Se equivocan lastimosamente. Los pueblos que forman el partido de Tortosa conocen al dedillo la farsa monárquica como conocen demasiado los diputados monárquicos que han sido farsantes, cuya permanencia en la Diputación no se ha conocido sino para acrecentar los negocios de bufete ó de comercio y para caciquear con los pobres Ayuntamientos y para fomentar discordias y odios políticos

entre los diferentes partidos locales; no se han conocido para atender y activar los servicios de la provincia que por la ley les fueron encomendados, y como digo que les conocen, y si no les conocieran bastante, ya se cuidarían los republicanos de darlos á conocer, opino que por más llamamientos de patriotismo monárquico que haga *Diario de Tortosa* y por más uniones ó confecciones que hagan los conglomerados dinásticos de Tortosa, no conseguirán que se vuelvan á reeligir algunos de los diputados que cesan, ni que se elijan personas protegidas por estos mermados políticos.

Los pueblos están convencidos de la labor negativa que han hecho de muchos años acá los diputados monárquicos en la Diputación y ahora les va á demostrar que tal política no les conviene por anticuada. Es menester enviar allí gente de otros principios políticos y de otras ambiciones para que sus frutos sean preciados y provechosos y los pueblos toquen los resultados de esta gente nueva que llevará la justicia y el altruismo por bandera.

Pero ¿crece el lector que los anhelos de los que pretenden la unión son puros y bien intencionados, políticamente hablando? Si así lo creyera no tardaría en sufrir una tremenda decepción. La fuerza arrebatadora del estómago vacío en algunos de ellos y el miedo cerbal de sentirlo otros, les impele á los llamamientos y á la intención de unirse los que en el fondo se odian como los más encarnizados enemigos, pues si lograsen todas sus aspiraciones al día siguiente de celebrar el éxito volverían á divorciarse rompiendo cuantas uniones y pactos hubiesen hecho.

Y esto se explica perfectamente. La gente monárquica cuando hace política, tiende á llenar el estómago, mientras que la republicana tiende á llenar el cerebro con las ideas y buenas acciones y por lógica se desprenden que vengan en seguida las discusiones entre ellos si no hay bastante comida para la digestión. Por eso digo que lo que pretenden ahora con la unión los monárquicos es la *abnegación del estómago*.

BUENO.

El pacto del hambre

CONTESTANDO A "EL TIEMPO."

El organillo del tronado caciquillo conservador, en el número correspondiente al sábado de la semana próxima pasada, sale hecho una furia emprendiéndola contra nosotros, empleando aquel vocabulario soez que es su característica y perdonándonos poco menos que la vida. ¡Gracias, señor elefante!

¿Difícil que insultamos? ¡Su excelente amigo don Joaquín, y que nuestros insultos, lejos de restar prestigios á su amigo, le enaltecen. Nosotros decimos más, Sr. D. Pepito. Nosotros decimos que hay amistades y protecciones que deshonoran y que la protección y la amistad de usted no son de las más honrosas, políticamente hablando.

Insultar al señor Joaquín? No; nuestra educación nos lo veda. Las verdades no son insultos, son exposición de hechos. ¿Ridiculizarle? Eso sí, es lo menos que podemos hacer por tratarse de un hombre que toda su gestión, todos sus actos y habilidades han quedado reducidas á un tegido de hipocresías é informalidades que han formado á su alrededor una aureola de impudicias que nos ha obli-

gado á formar un concepto muy desgraciado de su dignidad. Lo que sucede, es que, en nuestros certeros disparos contra esa funestísima plaga que se llama caciquismo, no podemos entretenernos en apartar el ramaje que se interpone entre nosotros y la fortaleza á derruir.

Además, sinceramente confesamos que el Sr. Joaquín que tiene una posición desahogada, honrosamente adquirida, ha defraudado las esperanzas del público. Siempre habíamos creído que su independencia hubiera sido un dique que oponer á las ambiciones caciquiles y desgraciadamente hemos visto que no ha sucedido así.

Y naturalmente, como tenemos la costumbre de juzgar á los hombres por sus actos, sacamos la consecuencia que D. Joaquín, ó es un tonto ó un... desgraciado.

DESDE LA CENIA

POR DIGNIDAD

Hace unos años, en Tortosa, un hombre que sabe serlo, levantaba una bandera contra el caciquismo, contra los perversos, contra los hombres malos de corazón.

Nosotros los que como justa aspiración de todo hombre honrado, creemos haber nacido para morir en defensa de la libertad; los que tenemos como galardón luchar por los imprescriptibles derechos del ciudadano, por la democracia, por la república ideal sublime de todos los pueblos libres nos agrupábamos en torno de aquel hombre que formaba la vida, que señalaba el camino de la virtud, que dirigía el talento; nos refugiábamos bajo la bandera que sostenía aquel hombre cuyo desinterés nos encanta, cuya grandeza de ánimo nos conmueve, cuyos trabajos nos apasionan, cuyas ideas son autorcha de nuestra vida.

Tortosa en un rasgo sublime, puso en sus manos la representación parlamentaria, y aquel pueblo que un día fué posternado, embrutecido por el temor, eterno víctima de todos los sacrificios, canta un himno de alabanza á su victoria y separa con una muralla de odio para siempre más, á los que le mancillaron su honra, á los caciques, á los perversos, á los hombres malos de corazón.

Tortosa, ha sabido comprender que así como la fuerza del cacique representa el embrollo, la ceguera, las tinieblas de la ignorancia, la libertad, la justicia, la causa de la humanidad, representan el aire libre, la luz de la discusión, la cooperación de muchas inteligencias, el exámen de todas las miradas.

Hoy, aquellos hombres malos que Tortosa señala con el dedo, y tiene encarcelados en las catacumbas de la impotencia, cifran su reivindicación en la pasividad y en la indolencia del distrito de Roquetas.

Nosotros por dignidad no podemos ni debemos consentirlo, si no queremos que se siga calificándonos de distrito irredimible.

Se avecinan tiempos rudos de batalla y habrá que poner á prueba nuestras energías y nuestra fortaleza para triunfar de todas las adversidades. Hay que colocar un inri en la frente decadente de los hombres que Tortosa ha inutilizado, y para ello, debemos despreciar las paparruchas de los enemigos del pueblo, y preparar la conciencia colectiva, con aquella capacidad política que soben tener.

aquellos pueblos que marchan á la vanguardia del progreso.

A ZARAGOZA.

UNAMUNO Y DOMINGO

Miguel de Unamuno publica en *Nuevo Mundo* un artículo—que por ser de él no necesita de adjetivos y encomios—en el que habla de la opinión catalana y de la falta de opinión de otras regiones hermanas.

A propósito de ello, dice:

„Yo conozco distrito rural castellano que ha enviado al Congreso como diputado a un condesito que representa intereses contrarios a los de sus electores. Hay pobres labriegos que, tras de tener que sufrir la opresión económica del señor, más o menos latifundioso—y si es criado o abogado de tales señores, peor que peor—que los lleva en rentas lo más de sus ganancias, tienen que votar a ese señor mismo. Es como si las víctimas de la usura votasen al usurero porque los representara.

Sé de un diputado catalán pobre de un maestro de escuela, de Marcelino Domingo en fin que logró su acta sin más que su palabra, fuera del encasillado, fuera de combinaciones. Esa y no otra es la fuerza. Y cuando quiera que Marcelino Domingo y los que como él representan una opinión pública se levanten, llevarán más fuerza, muchas más fuerza, aun que sean menos, que la mesnada de señoritos ociosos que deben su representación, ó al ministerio de la Gobernación, ó á su dinero, ó á la inercia y modorra de los pueblos. Cuando no que muchos de estos pueblos eligen con toda lógica para representar su inconsciencia ó su modorra á un inconsciente ó á su modorra. Hay quien lleva genuinamente la representación de la insignificancia pública.

La obra de los diputados provinciales

La comisión de fomento de la Diputación provincial, es la encargada del fomento de la cultura en la provincia, tiene esta misión tan alevada de proteger, de enseñar, de propagar la cultura en todos sus ramos.

De los diputados que tal comisión componen no se vé sus trabajos por parte alguna, no se lee en ningún periódico de la provincia, que se anuncie ningún concurso para cubrir plaza alguna de profesor ó ayudante, de ninguna escuela de Bellas Artes, de Escuelas de Agricultura, ni de Artes y Oficios, ni Granjas experimentales, ni nada que merezca la atención de comentar en honor de alguno de los que representan los distritos de Tortosa Roquetas, por ser contrarios de la enseñanza.

En la provincia de Tarragona, cree no hay ninguna de las entidades citadas. En la provincia de Tarragona, no se han pagado al día las atenciones de la Diputación. En la provincia de Tarragona, han estado y están las carreteras abandonadas. En la provincia de Tarragona, hay focos de infección, en ambas orillas del Ebro y la Diputación no se ha preocupado en nada para que desaparecieran. En la provincia de Tarragona y que derivan de la Diputación provincial hay mucho que hacer y mas en los distritos de Tortosa y Roquetas, teniéndolos abandonados sus representantes en la expresada entidad. Si todo esto sucede, como andará la cultura en manos de diputados como los de estos dos distritos? La Diputación provincial de Tarrago-

na arrendó el contingente provincial, porque no podía cobrar de los Ayuntamientos el cupo correspondiente. Estos Ayuntamientos son los que más apoyados están por los caciques y entre ellos Tortosa, que á pesar de dominar el elemento monárquico en la Diputación sus diputados no han sabido, no han querido, no han tenido interés, en poner á Tortosa y otras poblaciones á cubierto de la bancarrota, que representa tal arrendamiento, aun estando al frente de sus Ayuntamientos los amigos de los caciques que los representan en la Diputación.

Los diputados que representan estos dos distritos no se ha visto nunca, ni lo han demostrado, que hayan trabajado por Tortosa ni su comarca, señalaremos dos casos que demuestran el abandono en que los han tenido, el mal no es de ahora, el mal ya viene de lejos, de tiempo inmemorial, quizás desde la restauración. Cuando se debatió tanto, que tanto interés representa en este país, aun hoy; el ferrocarril de Valdeazán á San Carlos de la Rápita, ¿que trabajo han hecho en contra la opinión que han encontrado en otras poblaciones como Reus, Barcelona y Vinaroz? Nada, se construyó la línea férrea hasta Alcañiz y allí quedó estancada. Se autorizó á los Ayuntamientos para que formularan peticiones para que el Gobierno autorizara ferrocarriles de línea estrecha ó económicos, los Ayuntamientos pidieron, el de Tortosa pidió que se construyera que desde ésta á Ascó ó hasta Caspe, ¿que apoyo le prestaron los diputados provinciales que representaban estos distritos y que hoy representan, salvo algun cambio de personas pero los mismos partidos? Nada, porque no pesan nada. El Ayuntamiento se estrelló en su petición, porque los diputados provinciales, no le apoyaron ó no lo defendieron de buena fé, no cuentan con el pueblo, el pueblo no los quiere, y el pueblo es un gran elemento

Vuelta al asunto primitivo, ó sea al interés que han demaistrado los diputados provinciales por los distritos que representan, dejando estos asuntos que mencionamos mas arriba para otra ocasión; volvamos al asunto cultural, preguntando de paso á todos estos señores que tanto se han desvelado por sostener á sus amigos al frente de las alcaldías de los pueblos por su interés político y peculiar, ¿qué pueden enseñar que sea de su iniciativa en estos dos distritos que desde muchos años vienen usufructuando, que vienen representando, que á la cultura se refiera? ¿Que han hecho? A que no hay nadie que pueda señalar con el dedo, nada que signifique cultura.

En Tortosa, como centro comercial bien podía tener dentro sus muros una escuela de Artes y Oficios, Escuela de Bellas Artes, en el campo Granjas agrícolas, Estación olivarera; nada de esto hay, se han estrellado las peticiones del Ayuntamiento regido por amigos del cacique, quienes siempre han vivido supeditados á estos caciques.

Gerona subvenciona la cultura a parte de otras entidades, que viven de su apoyo, paga ó subvenciona una Escuela de Bellas Artes en Olot; Gerona no tiene más importancia que Tarragona; Olot no es de la importancia de Tortosa, Tortosa tiene una gran extensión de terreno agrícola y no hay una pequeña granja experimental para los diferentes cultivos que se aplican á este país, subvencionada por la Diputación, no está porque los diputados que la representan y han representado no han tenido interés nunca por sus representados, por los pueblos que les dan el voto.

Quizás ahora en sus pestrimerías, en la agencia del caciquismo intenten, prometan alguna cosa, pero el pueblo ya les conoce, ya sabe quienes son, sabe lo que debe hacer y si hay algun incauto, éste abrirá los ojos á la razón.

Dejemos para otro día continuar esta

tarea, que aun que mal coordinada y saltando los asuntos sin guardar orden, los iremos publicando para demostrar que en la Diputación provincial, igual que en el Ayuntamiento se puede hacer obra positiva, obra verdad y mas ahora que estos dos distritos, cuentan con un diputado del pueblo, que apoyará toda mejora que se intente, desde el Congreso de los Diputados, desde la tribuna que tan dignamente ocupa nuestro querido amigo el Diputado á Cortes Don Marcelino Domingo

Por eso tenemos tanta fe en el triunfo de nuestros candidatos que presentaremos en la próxima contienda, donde lucharán los caciques de siempre apoyados por todos los caciquillos con vara ó sin ella, (que alguna cosa tendrán que ocultar,) contra todas las fuerzas que representan las clases neutras y el pueblo republicano que odia los cacique. En esta lucha venceremos por la razón, la justicia y la República.

EL MISMO.

Concurso

para proveer una plaza de Maestro auxiliar en la escuela laica de niños del Centro Obrero de Corporaciones de esta ciudad.

CONDICIONES

Primera: El concurso es libre pudiendo concursar cuantos señores lo estimen conveniente.

Segunda: De entre los concursantes serán preferidos los que sean de la clase de Maestro, y de estos los titulares en su mayor grado.

Tercera: De los concursantes que no sean de la clase de Maestros, serán preferidos los que acrediten servicios en la enseñanza.

Cuarta: En igualdad de condiciones segun las determinadas en las cláusulas 2.ª y 3.ª la plaza se proveerá por oposición.

Quinta: El maestro auxiliar disfrutará de un sueldo anual de 1,000 pesetas pagaderas por mensualidades vencidas.

Sexta: Si el auxiliar elegide no fuera de la clase de Maestros, la Junta de Gobierno del Centro Obrero de Corporaciones se reservará el derecho de poder modificar el haber anual á que hace referencia la cláusula anterior.

Séptima: El Auxiliar elégido para los efectos de la enseñanza tendrá que sugetarse al régimen establecido en la Escuela.

Octava: Las solicitudes se dirigirán á la Junta del Centro Obrero de Corporaciones, calle de Moncada, 24, todos los días hábiles á partir de esta fecha.

Novena: Este concurso quedará, cerrado definitivamente el día 20 del proximo mes de Febrero.

Tortosa 25 Enero 1915.—V.º B.º, el Presidente, Ramon Franquet — El Secretario, Joaquin Castelló.

SESION DEL AYUNTAMIENTO

El pasado jueves y con asistencia de quince concejales celebró sesión nuestro Ayuntamiento presidiendo al comenzar el señor Angela ocupando luego la presidencia el señor Homedes.

Despues del despacho ordinario el señor Franquet pregunta si se habia cumplido lo acordado en la última sesión de dejar cesante al empleado José Tarragó (Director de Diario de Tortosa), por cobrar recibos sin orden de sus superiores.

Para discutir este asunto se celebró sesión secreta que duró cuarenta minutos, acordándose en ella suspender á Tarragó de empleo y sueldo mientras se le instruya expediente.

Discutióse luego sobre la situación económica del Ayuntamiento que no

puede atender á sus necesidades proponiendo el señor Jordi se cobren los recibos pendientes de pago y acordando en resúmen, que la comisión de Hacienda informe sobre el modo de encontrar recursos hasta que se normalice la marcha de la casa.

El señor Franquet, insistió de nuevo para que sea presentado el expediente del cura de la Beneficencia contestando el señor Homedes que comenzaba á cansar este asunto y que de seguir el señor Franquet pidiendo lo mismo en todas las sesiones se veria obligado ó no contestarle protestando de ello el señor Pifiana y Franquet.

Pidió luego el señor Montagut que lo que ingrese por venta de nichos del cementerio ingrese directamente en caja como asi se acordó despues de alguna discusión.

La sesión terminó á las dos y cuarto despues de intervenir el señor Alguero en todos los asuntos que se trataron.

Importante

Todos nuestros correligionarios de dentro de la población que tengan más de 25 años y no figuren en las listas electorales, se los recomienda pasen por el Centro Unión Republicana á inscribirse, á fin de poder confeccionar la documentación y en su día solicitar la inclusión en las mismas.

Los delegados de las partidas harán lo propio haciendo listas para el efecto con el nombre, edad, oficio y punto donde vive, y si sabe ó no leer y escribir.

Esta comisión electoral funcionará todos los días de ocho á diez de la noche en el citado Centro Unión Republicana.

CARNET DE LA SEMANA

Las verdades de siempre

Dice el *verdadero* "Diario de Tortosa", que la gente de esta ciudad se desavecina y pasa á Roquetas, por lo de los consumos.

¿Puede decirnos el colega si aquella ciudad está fuera de España, por lo que á consumos se refiere?

¿No pagan sus vecinos?

¿Tienen fieltos, como desean los decentes diarios, los tenga Tortosa?

¿Para quién escribe "Diario de Tortosa", para agrandar en Cambrils? Si duda.

¿Si que son hordas!

Al hablar el *Diario de Tortosa*, de la unión entre los monárquicos, emplea la frase "hordas republicanas". Muy bien dicho señor *decente*, pero confiese usted, de que entre estas hordas, no hay ningun asesino de los del 16 de Abril.

¿Puede decir otro tanto el colega, de que no haya alguno de aquellos salvajes entre sus amigos y simpatizadores.

¡Vaya con el *Diario* de las cuentas galanas!

Conferencia

Mañana por la tarde á las tres, en el Centro Obrero de Corporaciones, dará una conferencia el abogado don José Faura Elies disertando sobre el tema "La personalidad obrera y el espíritu de las leyes".

Dada la competencia del conferenciante en esta materia y el interés que ha despertado el tema, promete

verse muy concurrido el acto que será público.

Secretamento

El señor Costa en todas las sesiones pide se discuta todo secretamente.

El asunto del Secretario, Tarragó y otros.

Siempre supimos que en aquella casa se hacen muchos secretos á los que el señor Costa es bastante amigo.

De todo ser que no guste de la luz....

Equivalencia

Dice la prensa *decente*, que efecto de la sustitución de los consumos (?) son muchos los que piden ser dados de baja del padrón municipal y asegura que son más de ochenta los que lo han hecho, temiendo ya por la despoblación de Tortosa.

¡No asustarse *decentes*! El partido conservador con los Franquet, Matorros y demás que "tanto se preocupan por el bien de la ciudad" previniendo el caso de despoblación nos han traído más empleados forasteros, que tortosinos puedan marcharse y á buen seguro que al paso que van lo que va á despoblarse es el distrito de Roquetas.

En el "Orfeo Tortosí"

Leyó una conferencia en aquella entidad cultural el cura don José Querol, desarrollando el tema: "Algunas consideraciones alrededor de la supresión de los consumos desde el punto de vista del obrero y del pequeño agricultor."

Casi de nada de lo que anuncia el tema habló el conferenciante y si disertó sobre un cúmulo de asuntos heterogéneos, que poca relación guardaban con lo que se proponía á juzgar por el tema.

Hubo asuntos que los personalizó de tal manera que nos pareció leer algun suelto del *Restaurador*.

Mareó y zarandó á Dios, mezclándole con la sustitución de los consumos de la que á buen seguro nada sabía.

En resúmen, basta decir que fué lo que ya esperábamos; una conferencia de cura. Con esto está dicho todo.

Champanilla Fortuny

Hemos tenido el gusto de estrechar la mano de nuestro querido amigo Ramon Marti, de Santa Bárbara, representante en esta comarca de la casa Fortuny, quien nos ha ofrecido los productos de dicha casa, que por su presentación y economía, pueden competir con los de las mejores marcas españolas y extranjeras.

En todos los centros y cafés, no deben faltar dos cajas de Champanilla seca y dulce, por el gran consumo que de ella se hace.

Para pedidos á don Ramón Marti, Estudios, 3, Santa Bárbara.

Véase anuncio en 4.ª plana.

La calle del Comercio

Nos advierten vecinos del Arrabal de la Cruz, calle del Comercio y Mayor, que desde la sustitución de los consumos aquella calle es de mucho más tránsito que era antes. La del Comercio, es una calle estrecha, cada momento será necesario su arreglo, porque se estropeará más y es necesario se tenga en cuenta, porque los desagües son insuficientes en días de lluvia.

La calle está arreglada aunque flojo el piso, hasta el final, pero desde donde terminan las casas hasta el cruce de la carretera de Gandesa, está mal, es urgente su pronto arreglo, á fin de evitar algun accidente en aquella vía.

Señor Alcalde: No oíde solo de cubrir las apariencias, arreglense las calles en toda su extensión.

Tortosa Imp. c. Foguet

Paquetería, Mercería y Novedades de

SEBASTIAN TUDO

Alas novedades para señora. — Gran surtido en perfu neaía. — Artículos de piel y oro chapeado. — Objetos fantasia para regalos abaricos, etc. etc.

VINOS FINOS DE MESA

del propietario **JOSÉ VÍA**

CALLES DEL VALL Y BUENAIRE

GARANTIA DE PURIZA

Analizados por la Estación Enológica de Reus

CLASES Y PRECIOS

- Corriente a 20 céntimos el litro
- Selecta a 25 céntimos el litro
- Extra embotellados a 30 céntimos la botella sin casco.

Arcas, básculas y balanzas

De todas clases y sistemas

Hijos de A. Arisó

Especialidad en Báscula, Puentes para cars y vagores. No comprar sin visitar esta casa en Barcelona, calle de Saz 12 y Montadas 16; en Tortosa a nuestro Representante Eduardo Aguilera, calle Naprón 31 bajos.

ZAPATERIA

Rafael Alemany

Sucesor de Ignaci Gala

(ESTABLECIMIENTO FUNDADO EN 1875)

Gran variedad de calzado de todas clases, y especiales para la temporada de invierno.

ELEGANCIA, SOLIDEZ, BARATURA

Calle de Santa Ana, número 12. — TORTOSA

EXQUISITO POSTRO

MARCELINO

DOMINGO,

Todo el mundo debe probarlo

CONFITERIA La Palma

CALLE DEN-CARBÓ, 1. — TORTOSA

Impartiendo

Si deseáis adquirir calzado de duración garantizado, excelente construcción y a precios increíbles visitad la zapatería de la calle de la Ciudad de FELIPE GARCIA en donde encontraréis lo más elegante de los últimos modelos tanto en calzado de señora como de caballero y niños:

No comprar sin antes visitar esta casa!

RELOJERIA

Juan Berenguer

La única casa que coloca los cristales y saetas a 25 céntimos.

Ventas y composturas garantizadas.

RELOJES DE PRECISION

Den Carbó 25. — TORTOSA

ALMACENES DE ACEITES PUROS DE OLIVA

Recomendables las clases país y Aragón

Viuda Manuel Guarch

Calle San Ildefonso. — TORTOSA

SE VENDE

Una casa situada en la calle Mayor de Remolinos núm. 34, de extensión, 4.800 palmos. Dará razón:

José Noé

Plaza de Armas, número 25

Vinos finos

De Mesa y Blanco y Tinto del Priorato a 25 céntimos el litro

de FRANCISCO NAVARRO

Bajada del puente de Nuestra Señora de la Cinta.

NO EQUIVOCARSE

Jarabes y Horchatas Champanilla Fortay

TIPO SECO Y DULCE

Puede competir con los Champagnés por su economía rica presentación

Representante en esta comarca

RAMON MARTI

ESTUDIOS, 3. — STA. BARBARA.

DISPONIBLE

Sastrería y Pañería

CARLOS CHAVARRIA

Plaza de la Constitución (Porches)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada. No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

IMPORTANTES ALMACENES DE SALVADOS Y HARINAS

Compra y venta de algarrobas

MARTIN GILABERT

Calle Temple 55. — TORTOSA

DEPOSITO DE PAPEL

ESTRAZA Y ESTRACILLA

JOSÉ MONCLÚS

Calle Comercio 15

(Ferrerías). — TORTOSA

(Almacén de trapos)

Grandes existencias en artículos para la presente temporada.

Novedades para señora y caballero.

Tejidos en hilo, seda, lana, algodón y yute.

Viuda Juan Benet

Sangre 7. — TORTOSA

SASTRERIA

ADOLFO MONSERRAT

Entrada: San Roque, 1

Trajes exclusivamente a medida — Corte esmerado

Prontitud en los encargos

FOTOGRAFIA

Ramón Andreu

Proyecciones de todas clases

Reproducciones y ampliaciones.

Den-Carbó, 3. — TORTOSA

GRAN ZAPATERIA

“La Villa de Sitges,”

J Balada sucesor de J. Majó

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ

10. Rosa, 10. — TORTOSA